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Importante victoria 
en el Rodeo Viejo
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El sureño poblado de Cocodrilo, tras 
ser declarado polígono de prueba, se alis-
ta para materializar el proyecto Programa 
de Transición Energética mediante Fuen-
tes Renovables de Energía (Fre) y efi cien-
cia energética que inicia por la Isla de la 
Juventud, donde el sistema eléctrico ins-
talado depende de un 95 por ciento de los 
combustibles fósiles.

En tal sentido Evelio Lavadí, delegado 
de la circunscripción 70 de esta demarca-
ción, habló de los estudios de factibilidad y 
los benefi cios tanto económicos como so-
ciales que traerá para los 225 pobladores 
de la zona.

Entre estos destacó el hecho de po-
der enfrentar en mejores condiciones 
determinadas producciones, como la del 
pan, “que en estos momentos es limita-
da; también activar la planta de hielo, 
pues hoy el producto tiene que ser tras-
ladado hacia la comunidad desde unos 
100 kilómetros.

“De igual manera tendrá un impacto en 

las viviendas, las cuales hace unos años 
atrás tenían un consumo aproximado de 
seis a ocho kilowatts (kW) en el mes y en 
la actualidad el consumo individual osci-
la entre los 16 y 17 kW; al propio tiempo 
impactará en la desalinizadora, que es 
alta consumidora de energía y de manera 
general en el desarrollo de la localidad al 
poder concretar otros proyectos”.

Las actividades a desarrollar son parte 
de una alianza entre el Ministerio de Cien-
cia, Tecnología y Medio Ambiente, el Mi-
nisterio de Energía y Minas, la Unión Eléc-
trica, el Gobierno municipal y el Programa 
de las Naciones Unidas para el Desarrollo 
(PNUD), cuentan con el fi nanciamiento del 

Ministerio de Ambiente y Seguridad Ener-
gética de Italia y prevén una activa partici-
pación de los actores del territorio.

El intendente Adiel Morera Macías 
enfatizó que la gobernanza junto con los 
actores de la economía buscan las mejo-
res soluciones de tal manera que el pro-
yecto sea sostenible en el tiempo, pues 
esta iniciativa contribuirá a la reducción 
de emisiones de gases de efecto inver-
nadero, generará nuevas fuentes de em-
pleo y mejorará la calidad de vida de los 
pineros.

Por su parte, Fernando Hiraldo del Cas-
tillo, representante del PNUD, manifestó 
que este proyecto tiene cuatro objetivos 

primordiales, los cuales van desde la for-
mulación del programa para la transición 
energética, su materialización, pilotaje, 
aprendizaje hasta su extensión; de ahí 
que lo considere como bastante rico y 
abarcador.

Durante tres días sesionó en el mu-
nicipio el Taller de Transición Energética 
con el objetivo de contribuir a la mitiga-
ción del cambio climático mediante la 
sustitución de los combustibles fósiles 
en la generación de electricidad, a partir 
de las Fre, donde se expuso la estrate-
gia de incentivos locales que faciliten la 
movilización de los recursos fi nancieros 
requeridos para su implementación.

POR Karelia Álvarez Rosell
FOTO: Programa de las Naciones 
Unidas para el Desarrollo

Celebra su Conferencia MunicipalCelebra su Conferencia Municipal

En lo que constituyó una jornada de 
compromiso y ratificación de un sin-
dicato vinculado de manera directa a 
la salvaguarda de la Revolución y sus 
conquistas, cuya composición lo con-

vierte en referencia en la Central de 
Trabajadores de Cuba, se desarrolló 
este miércoles la Conferencia Munici-
pal del Sindicato Nacional de Trabaja-
dores Civiles de la Defensa (SNTCD) 
en la Isla de la Juventud.

Celebrada en la sede de la delega-
ción territorial del Minint, los partici-
pantes evaluaron la gestión económi-
ca y financiera de esa afiliación en la 
última etapa y aprobaron los objetivos 

de trabajo para el próximo período. 
Entre otros asuntos, debatieron la 

necesidad de fortalecer la labor políti-
ca e ideológica para asegurar la per-
manencia de los afiliados en el sector 
y detener el decrecimiento. En tal sen-
tido serán vitales el mejoramiento de 
la atención al hombre, las condiciones 
de trabajo y de vida, lograr mayor inte-
gración al colectivo, sentido de perte-
nencia y que los jóvenes vean en este 
sector su proyecto de vida.

Atemperados a los tiempos actua-
les, respecto al combate en las redes 
sociales el llamado fue dirigido a agru-
par más a los activistas revolucionarios 
de conjunto con los cibercombatientes 
para incrementar el accionar en esas 
plataformas, cuya meta es que todos 
los trabajadores del sector se sumen.

La nueva etapa comienza desde 
esta propia jornada con la elección del 
nuevo Buró Municipal del SNTCD y su 
secretariado ejecutivo, encabezado 
desde hoy por Claudia Luisa Martínez 
como secretaria general –promovida 
en este encuentro–, a quien acompa-
ñarán Sailí Casas, Wílliam Cruz, Lore-
na Monteagudo y Zenit Ramírez. 

En sus palabras de agradecimien-
to la secretaria general recién electa 
convocó a los presentes a trabajar 
unidos en función de perfeccionar el 

actuar de los dirigentes sindicales en 
el sector.

Asimismo, los reunidos en la sesión 
plenaria del cónclave seleccionaron a 
los delegados que participarán en la 
III Conferencia Nacional del SNTCD. 

En esta oportunidad las experien-
cias e inquietudes de los pineros se-
rán trasmitidas en el magno evento por 
Claudia Luisa, Sailí, Dalanis Lorenza 
Rosabal y Olimpia Pilar Somonte.

Momento de especial significación 
fue el dedicado a reconocer a Olimpia 
Pilar por su destacada trayectoria du-
rante 11 años al frente de este sindi-
cato en el territorio.

La Conferencia estuvo presidida 
por Rafael Ernesto Licea, primer se-
cretario del Comité Municipal del Par-
tido; Mabel Acea, secretaria general 
del SNTCD; general de división Víc-
tor Rojo, jefe de la Dirección Política 
de la Fuerzas Armadas Revoluciona-
rias; Niurka Echevarría, miembro del 
secretariado de la CTC en la Isla; y 
la secretaria general saliente Olimpia 
Pilar.

Además, estuvieron presentes el 
coronel Ariel Bravo, jefe del Minint 
en el territorio, y el teniente coronel 
Alexis Lafita, jefe del Estado Mayor 
del Sector Militar Especial de las Far 
Isla de la Juventud.

SINDICATO NACIONAL DE 
TRABAJADORES CIVILES 

DE LA DEFENSA

POR Yuniesky La Rosa Pérez
FOTO: Yoandris Delgado Matos



                                                                                                                  

Un consejo oportuno 
y una mano tendida 

con amor puede 
encontrar en la 

Línea confi dencial 
antidrogas, atendida 
por un personal de 
alta califi cación, a 
través del teléfono 

103, de lunes a 
viernes, de nueve de 
la mañana a cinco de 

la tarde.
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(Semana del 24 al 30 
de mayo)

La 
historia 
al día
DE Juan 
Colina La Rosa

TEXTO y FOTO: 
Wiltse Javier Peña Hijuelos

Presente el símbolo más 
genuino de la Patria

ANIVERSARIO 
130 DE LA 
CAÍDA EN 

COMBATE DE 
JOSÉ MARTÍ

POR Yuniesky La Rosa Pérez
FOTO: Yoandris Delgado Matos

Habilidades 
técnicas 
demostradas

Los pineros recordaron el 19 de mayo la caí-
da en combate de José Martí, cubano de pro-
yección universal, abatido por balas españolas 
en Boca de Dos Ríos hace 130 años. 

En horas de la mañana en el cine teatro Ca-
ribe tuvo lugar una actividad de carácter muni-
cipal que contó con la presencia de Rafael Er-
nesto Licea Mojena, primer secretario del Buró 
Municipal del Partido; Marisol Medina Almoza, 
directora de Cultura aquí; dirigentes de diver-
sas organizaciones, y estudiantes y profesores 
de diferentes centros de enseñanza, donde se 
evocaron la vida y obra del hombre cuyo ideario 
político y accionar ético tienen presencia per-
manente en el país. 

La investigadora e historiadora Carmen Ca-
dena Mencía se refi rió a las motivaciones que 
tuvo el Héroe Nacional para volver a Cuba. 

“Hacer que, desde la raíz misma de la liber-
tad y la independencia de su amada Cuba, se 
ratifi caran los principios democráticos propues-

tos en los documentos rectores del Partido Re-
volucionario Cubano y el Manifi esto de Monte-
cristi, el fundamento libertario, anticolonialista, 
antimperialista y absolutamente democrático 
por el que abogó y luchó con sus mejores ar-
gumentos políticos, explicando y conformando 
una ideología nueva, de sinceros valores, en 
defensa del pueblo, del hombre y la vida”, fue 
lo que constituyó, al decir de ella, la verdadera 
causa por la que Martí viaja a la nación para pe-
lear como un soldado más en la lucha decisiva. 

Como parte de la conmemoración fue pro-
yectado el fi lme José Martí: el ojo del canario, 
producción cinematográfi ca de fi cción del 2010 
dirigida por Fernando Pérez, un itinerario espi-
ritual, como bien afi rmara su realizador, por la 
etapa de la niñez y adolescencia del más uni-
versal de los cubanos. 

Exposiciones, matutinos especiales, charlas 
y otras propuestas tienen lugar por estos días 
en centros de trabajo y escuelas a cargo del 
Centro Municipal de Patrimonio Cultural, las fi -
liales pineras de la Unión de Historiadores de 
Cuba y la Sociedad Cultural José Martí, entre 
otros para recordar la vida y obra política y li-

teraria del gran pensador independentista de 
quien las actuales generaciones de cubanos 
tienen como estandarte su herencia patriótica 
y humanista. 

POR Yojamna Sánchez Ponce de León 
FOTO: Yoandris Delgado Matos

24 de 1925: Co-
mienza a operar en 
Santa Fe la planta eléc-
trica que abastece ese 
poblado y a Nueva Ge-
rona.

25 de 1981: Inau-
guran dos importan-
tes fábricas de la In-
dustria Alimentaria: el 
Combinado Lácteo y 
la Fábrica de Vinos.

26 de 1983: El doc-
tor Antonio Núñez Ji-
ménez junto a varios 
científi cos alemanes 
recorren por mar el li-
toral pinero. Cerca de 
Punta Francés descu-
bren cuatro círculos 
concéntricos pintados 
en negro, a lo cual 
nombran Cueva del 
Alemán.

27 de 1982: El 
Comandante en Jefe 
Fidel Castro Ruz y Za-
mora Moisés Machel, 
presidente de la Repú-
blica de Mozambique, 
visitan la Isla con el 
fi n de recorrer las Es-
bec donde estudiaban 
alumnos de su país.

28 de 1976: Cae en 
combate Pedro Bueno 
Fuentes, en la Repúbli-
ca Popular de Angola, 
mientras cumple misión 
internacionalista. 

29 de 1934: Se abro-
ga la Enmienda Platt, 
aunque se mantiene 
el Nuevo Tratado Per-
manente entre Cuba y 
Estados Unidos. Por el 
Artículo VI Isla de Pinos 
queda durante cerca 
de 25 años sin defi nir-
se su nacionalidad por 
voluntad de EE. UU. y 
en contra de los deseos 
del pueblo cubano.

30 de 1859: Por pri-
mera vez se construye 
con paredes de mam-
postería y techo de te-
jas la iglesia de Nueva 
Gerona, Nuestra Seño-
ra de los Dolores y San 
Nicolás de Bari.

Las brigadas de protección 
contra incendios de la Empresa 
Eléctrica, división territorial de 
Etecsa y unidad aeroportuaria 
Rafael Cabrera, por ese orden, 
ocuparon los tres primeros esca-
ños en la competencia efectuada 
este sábado, como colofón de la 
59 edición de la Semana Nacio-
nal de Protección contra Incen-
dios en la Isla de la Juventud.

En dicha actividad, que tuvo 
como sede a la Empresa Pesque-
ra Industrial Pescaisla y la partici-
pación de estos cuatro equipos, 
el elenco de la Empresa Eléctrica 
se impuso en tres de las cinco 
pruebas disputadas para asegu-
rar el cetro, en este caso en ex-
tinción con red de agua, extinción 
con arena y la prueba teórica. 

Por su parte, la brigada de la 
unidad aeroportuaria Rafael Ca-
brera fue la mejor en las otras 
dos modalidades: extinción con 
manta y prueba de extintor. En 
cada uno de los cinco ejercicios 
premiaron a los tres primeros lu-
gares por colectivo.

Asimismo, de manera indivi-
dual fueron agasajados los com-

petidores seleccionados como el 
más combativo y el más técnico 
del evento, condiciones que en 
esta oportunidad recayeron en 
Osmel García Cruz y Raúl Torres 
Torreblanca, respectivamente.

De acuerdo con los orga-
nizadores la competencia de 
brigadas de protección contra 
incendios tuvo como propósito, 
comprobar la preparación, ha-
bilidades técnicas y destreza en 
el manejo de los medios de los 
integrantes de estos equipos de 
varias de las principales entida-
des del territorio.

Además de constituir un mo-
mento para evaluar conocimien-
tos, habilidades y evidenciar la 
rivalidad entre los contendientes, 
el encuentro sirvió para confrater-
nizar e intercambiar experiencias 
entre los participantes.

La 59 edición de la Semana 
Nacional de Protección contra In-
cendios que concluyó este sába-
do en el municipio desarrolló un 
conjunto de actividades dentro de 
las que destacaron la premiación 
del concurso infantil Bombero 
voluntario soy, inspecciones en 
entidades y ejercicios prácticos 
como el ejecutado en la apertura 
de la jornada.

¿Los alumnos de las escue-
las internacionalistas pineras 
lograron insertarse en sus es-
pecialidades al retornar a sus 
países? Interrogante crucial a 
la que responde Dayana Mur-
guía Méndez, quien reciente-
mente concluyó su doctora-
do, en Alemania, con la tesis 
“Educación socialista, ayuda y 
cooperación internacional en el 
Tercer Mundo. Las becas ofi-
ciales de la Isla de la Juventud 
cubana (1977-2012)”.

“Se construyeron 61 escue-
las en el campo, las cuales 
acogieron a estudiantes de 
más de 40 países. Algunas na-
cionalidades representadas por 
una decena o menos de estu-
diantes. No todas correspon-
dieron a países en su etapa de 
descolonización.

“Los primeros que regresan, 
con formaciones cortas de no-
veno grado y especialidades de 
nivel medio, no tuvieron mayo-
res dificultades para insertarse 
en sus campos laborales co-
rrespondientes. Quienes re-
tornaron después encontraron 
otro momento histórico. Sus 

países abandonaban los prin-
cipios socialistas y van transi-
tando hacia el capitalismo. Hay 
recortes en salud, educación 
e incluso sus gobiernos ya no 
financiaban los viajes de estu-
diantes hacia Cuba. 

“Predomina el mercado labo-
ral y aquellos recién graduados 
–vistos con desconfianza por 
haberse formado en Cuba– tie-
nen que insertarse en campos 
colaterales, no ejerciendo lo 
que habían estudiado acá”. 

En tal sentido, ¿podemos 
considerar como fallida la coo-
peración educacional cubana?

“No, al contrario. Demuestra 
la integralidad de nuestro sis-
tema educativo, cuyos cono-
cimientos pueden aplicarse a 
cualquier contexto. Responde 
a los objetivos del programa, 
capaz de dotar a esos países 
de las herramientas y suficien-
cia que tanto necesitaban al 
momento de su descoloniza-
ción para aplicar en contextos 
diferentes. 

“Muchos se fueron a países 
más desarrollados, no siempre 
por motivaciones económicas. 
Mas todos agradecen a Cuba, 
en especial al Comandante en 
Jefe, la preparación que tuvie-
ron en Cuba. Hay conocimien-
tos que se aprenden por el cu-
rrículo académico formal pero 
otros, no menos valiosos, se 
adquieren al desarrollar habili-
dades para resolver problemas. 

Por encima de todo está la 
formación integral del indivi-
duo, donde asimilan actitudes, 
valores y principios aprendidos 
de su entorno docente, en el in-
tercambio con sus profesores, 
las administraciones de las es-
cuelas y la sociedad cubana a 
la que, con toda razón, denomi-
nan su segunda escuela”.

La sociedad 
cubana como 
segunda 
escuela (II y 
final)

EDUCACIÓN 
INTERNACIONALISTA 

EN LA ISLA DE LA 
JUVENTUD

En Cuba adquirieron una 
formación integral, constató la 
joven doctora

SEMANA 
NACIONAL DE 
PROTECCIÓN 

CONTRA 
INCENDIOS
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S VIERNES, 28 de enero de 
1853. El grito del niño vuela por 
la calle Paula y atraviesa el frío 
intenso de La Habana colonial. 

Hay frío, una muerte, un nacimiento; 
pero nace un hombre solar: eso no lo 
sabe madre Leonor, para ella es solo 
Pepe, su primogénito del alma, el niño 
que abraza y alimenta en el humilde 
cuarto del segundo piso en la calle 
Paula.

En la vieja Habana, vive en 
muchas casas alquiladas; son cuartos 
estrechos y tal vez oscuros en los que 
reside, hasta donde aguante el bolsillo, 
la numerosa familia.

Hay cuartos en otras ciudades, 
habitaciones de paso, hoteles de 
laurel, cuartos de conspiraciones 
y tormentos. Pero hay uno en el 
peregrinaje de Martí que no podemos 
olvidar: El de la masía catalana, de 
José María Sardá, en Isla de Pinos, 
donde es deportado y permanece 65 
días, desde el 13 de octubre hasta el 
18 de diciembre de 1870. 

José Julián queda instalado en el 
primer cuarto del segundo cuerpo de 
la masía, en la planta baja; encima y 
sobre la madera está el granero que 
sobresale con su techo de guano. 
El cuarto es pequeño y pulcro. Una 
cama de la época, un armario, la 
lámpara de aceite, una ventana que 
apunta hacia el este, por donde se 
asoma la luz del sol.

Desde la puerta abierta se siente 

el olor a café, o a carne asada que 
viene de la cocina. Martí cierra la 
puerta y la hoja de madera le parece 
un rectángulo azul y grande, sostenido 
por las bisagras; un ataúd que espera 
la última cerradura, pero todavía no es 
hora de morir. 

Guarda bajo la almohada el 
pedazo de cadena que arrastró en 
las canteras, y lo acaricia. Intenta 
dormir; hay pesadillas, muchas traen 
el humo de presidio, y los gritos, y los 
latigazos. Lino Figueredo se le aparece 
extendiendo su inocencia de 12 años 
sobre los cajones de piedra. Y en su 
mente, Martí escribe: Mi alma volaba 
hacia su alma. Mi vida hubiera dado 
por la suya.

Tiene sueño José Julián, y duerme, 
y sueña que un día romperá todos los 
grillos y cadenas. Las pesadillas agitan 
sus sueños, está en una isla lejana, 
y las heridas no alimentan el odio. 
Ya viene marcado por el amor como 
energía revolucionaria.

Cien años después de aquel 

nacimiento en el cuarto de la calle 
Paula, José Lezama Lima se inclina 
sobre la revista Orígenes y escribe 
estas enigmáticas palabras: José 
Martí fue para todos nosotros el único 
que logró penetrar en la casa del 
alibi. El estado místico, el alibi, donde 
la imaginación puede engendrar el 
sucedido y cada hecho se transfi gura 
en el espejo de los enigmas.

Alibi llaman los místicos orientales a 
lo que es capaz de crear por la imagen 
la realidad. ¿La casa del alibi? ¿En qué 
reino del espacio podemos situar la 
casa? ¿En el gran poema del Diario de 
Campaña? ¿La imagen, en la palabra 
que acompaña como un sol al poeta? 
¿Alibi en la noche de un caracol sobre 
el rectángulo de agua? ¿Puede existir 
la casa sin un humilde cuarto?

Es ahí donde se alza el misterio 
de las paredes que guardan la voz de 
Martí: En ese pequeño cuarto del Abra 
se conservan las losas originales del 
piso. El piso rojizo que sostiene los 
pasos, y los sueños, y las pesadillas, 
las memorias del presidio, las cartas 
perdidas, el amor a Dios; las lágrimas 
sobre las sábanas blancas, los hierros 
bajo la almohada, acaso los hierros de 
su cama de roca, y la anagnórisis de 
reconocerse en el amor. 

Hay pisadas y huellas de Martí 

borradas por el derrumbe del tiempo; 
otras permanecen: su casa natal, el 
monte de la infancia en Hanábana, 
el paso por la casa de Gómez en 
Montecristi, una iglesia, una tribuna, 
una playita de piedras…, pero el cuarto 
del Abra es un espacio pequeño donde 
la imagen engendra la realidad de un 
sueño: alzar la justicia a la altura de las 
palmas.

El cuarto del Abra es el del reposo 
de sus llagas, de lecturas bíblicas, 
de la soledad de la noche atravesada 
de mosquitos o jejenes en la mitad 
de octubre, noviembre y la mitad de 
diciembre de 1870.

Es el cuarto de la noche, donde se 
borra la montaña que tiene frente a la 
ventana, la de Sierra de Caballos, y la 
que tiene detrás de la puerta que da 
para la cocina, la Sierra de las Casas; 
al cuarto del Abra le cae la noche, la 
segunda patria de Martí.

Ahora está vacío. Es el recipiente 
de un cuerpo que recibe un baño de 
luz. La palabra engendra una realidad. 
En un pequeño cuarto, sin escalones, 
se sitúa el territorio del alibi. Respira 
Martí, inspira, expira; hay diástoles y 
sístoles. El corazón no sabe doblarse 
de rodillas y la muerte no lo mata. 
Sobre el techo del cuarto pasa un 
gajo de la ceiba, y el cielo guarda su 
secreto en el silencio ancestral de las 
raíces.

(*) Colaborador 

E

ODAVÍA pienso en el compañero que en la 
inmensa cola para comprar aceite me dijo: 
“Periodista, mire bien para que nadie se lo 
cuente después”, como si yo viviera en otra 

galaxia y no en el planeta Tierra, para ser más 
precisa en esta Cuba sugestiva y muy lacerada.

Le contesté, pero no quise ser tan explícita, no 
eran el momento ni el lugar, pero debí haberle dicho 
que como el demandado producto en las cocinas se 
ha puesto “jíbaro” por estos días, al conocer de su 
venta a 990 pesos, precio topado, en una mipyme 
cercana envié a un emisario a las cuatro de la 
mañana y a esa hora ocupó el puesto 15; mientras 
yo tuve un sueño inquietante porque las escaseces 
hasta dan pesadillas.

Ahora el aceite es el que juega a las escondidas 
en este territorio, donde por demás resulta bien 
escabroso mantener de manera estable las ofertas, 
sobre todo de aquellos productos de primera 
necesidad, entre otras cuestiones por los sinsabores 
que conlleva trasladarlos por esa carretera llamada 
mar.

Hasta esta periodista se vio como esos reels
graciosos que abundan en Internet, donde grafi can 
la administración extrema del producto, muchas 
veces hasta con goteros para estirarlo y demorar el 
proceso de escurrir el pomo. 

Aunque ahora aparece de manera esporádica 
en algunos negocios particulares, todavía abundan 
quienes se aprovechan de las circunstancias para 

venderlos a precios exorbitantes que van desde los 
1 400 hasta 1 600; aunque hubo quienes llegaron a 
dar por un pomo que no alcanzaba el litro ¡unos 
2 000!, cifra muy superior a la pensión mínima de un 
jubilado.

¿Hasta cuándo? Se preguntan no pocos pineros 
y cubanos, pero no solo por el aceite porque a 
este se suman un sinfín de mercancías que como 
columpio descompuesto se empinan hacia arriba 
y no descienden debido a esa infl ación que no 
se desinfl a y achica cada vez más los deprimidos 
salarios.

El tema precio continúa ahí, latente, haciendo 
estragos por doquier; es como ese gato al que no 
existe quién le ponga el cascabel; sin embargo, 
a pesar de las medidas adoptadas, como las de 
toparlos, requiere de otras acciones estatales 

porque estas no han sido muy efectivas.
Pienso, por ejemplo, en esa propuesta que 

hiciera Yosvany Pupo Otero, viceministro primero 
del Comercio Interior, de convertir la Empresa 
Comercializadora Mayorista aquí en una mipyme 
estatal en aras de ampliar las posibilidades de 
abastecer los establecimientos de la red del 
Comercio y la Gastronomía, tan desprovistos en 
estos momentos por la falta de abastecimientos. 

Idea para nada desacertada, así el sector 
estatal no quedaría carente, contribuiría de alguna 
manera a acorralar los precios, estabilizarlos hasta 
hacerlos descender porque de verdad andamos 
ante una película de terror, donde abastecer las 
despensas o alimentarse da pavor porque cuesta 
muchísimo.

“Jíbaro”, así anda el aceite, pero bien puede 
ser el pollo u otro producto porque el mercado no 
estatal, tan necesario para reanimar la economía, 
según su concepción inicial, le saca muy buena 
pesca a este río revuelto; de ahí que en sus manos 
no debe descansar el defi nitivo acomodo de los 
precios porque eso sería una quimera.

Este tema, tan llevado y traído, no puede 
continuar ante nuestros ojos engrandeciéndose 
como esos males que por solo pasarles la mano 
luego cuesta mucho más erradicarlos de raíz; 
a este asunto hay que entrarle con todo porque 
daña a quienes sobre sus hombros descansa la 
responsabilidad de echar pa’lante el país. 

T

Desde la red social X y el 
post de @JorgeFaurePresi-
denteComisionAMPP com-
partimos instantáneas de 
una merecida celebración de 
los trabajadores del Instituto 
de Ordenamiento Territorial 
en la Isla de la Juventud con 
la entrega de la distinción de 
Colectivo Distinguido a nivel 
nacional y el aniversario 65 de 
la creación de esa institución 
a nivel de país. ¡Felicidades!

El cuarto de Martí
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TEXTO y FOTOS: 
Wiltse Javier Peña Hijuelos

L PROYECTO ecológico 
y sociocultural Manan-
tial fue presentado por 
Nicolás Blanco y en res-

puesta una asociación de tra-
bajadores eléctricos franceses, 
encabezada por Pierre-Marie 
Gosselin, aportó a Recursos Hi-
dráulicos alrededor de 200 mil 
dólares para hacer posible el 
saneamiento del río Santa Fe.

Sin embargo, una gestión 
defi ciente de la entidad pinera 
hace que todavía la mayor parte 
de las aguas negras generadas 
en el poblado continúen siendo 
vertidas al río con toda su carga 
contaminante. 

Mientras esto ocurra el bal-
neario Santa Rita está inha-
bilitado para la atención a pa-
cientes nacionales y turismo 
de salud. Lo peor es que si 
no se cortan los vertimientos 
albañales las aguas curativas 
posiblemente quedarán –en 
breve– tan contaminadas que 
será imposible su utilización 
futura. ¡Habremos matado la 
gallina antes de poner su pri-
mer huevo de oro en la etapa 
actual! 

En tal sentido, relacionamos 
algo de lo visto con los amigos 
franceses en su más reciente 
visita al territorio.

MICRORGANISMOS 
EFICIENTES, SOLUCIÓN 

VIABLE 
Los Microrganismos Efi cien-

tes (ME) son bacterias que 
aceleran el proceso de des-
composición de organismos no 
benefi ciosos. Los hemos utili-
zado mucho como repelente de 
malos olores, aguas negras y 
tratamiento a lagunas de oxida-
ción en cochiqueras porque los 
cerdos generan residuos muy 
agresivos.

Son muy fáciles de elaborar, 
de forma artesanal. Sus ma-
terias primas abundan en el 
territorio. En la actualidad dis-
ponemos de las condiciones 
materiales y la experiencia para 
elaborar los que demanda el sa-
neamiento de las aguas negras 
que contaminan el río Santa Fe. 

Estos serían elaborados en 
tres etapas. Una inicial o de 
adaptabilidad de los microrga-
nismos que aportaremos, la se-
gunda en que van proliferando, 
y la tercera cuando queda colo-
nizada el área. Para entonces, 
ya habrán creado un hábitat 
propio con las algas que gene-
ran y las aguas negras se verte-
rán al río ya purifi cadas.

                                /Osmar 
Enrique Garcés González, 

minindustria Q’Rico/

HAY QUE SER REALISTA 
¿Qué pudiéramos hacer si 

no logramos el combustible? 
Primero, revisar lo poco que se 
tiene y con esto evitar la des-
carga contaminante al río Santa 
Fe. Ese es el hilo fundamental. 
Todas las acciones tienen que 
ir en función de esto, de menor 
a mayor o a la inversa, pero si 
logramos ir de menor a mayor 
logramos más repercusión, más 
impacto en el medio ambiente. 

Según las condiciones que 
tenemos y la situación por la 
cual atraviesa el país hay que 
ser realista y tener siempre los 
pies sobre la tierra. Avanzar sin 
fallar ni cometer errores. Hacer 
las cosas de modo que perdu-
ren en el tiempo, ¡esa es la par-
te fundamental!

      /Jorge Luis Quesada 
Estévez, director de la UEB 

Aprovechamiento Hidráulico/

SALVAR LA SALVAR LA 
GALLINA DE LOS GALLINA DE LOS 
HUEVOS DE OROHUEVOS DE ORO

PENSAR COMO PAÍS, 
COMO PINEROS, COMO 

SANTAFESEÑOS 
Una asociación francesa de 

trabajadores eléctricos donó 
¡hace ocho años! la divisa su-
fi ciente para adquirir los in-
sumos necesarios y reparar 
o reconstruir las lagunas de 
oxidación (correspondientes a 
los repartos Camilo Cienfue-
gos y Cochabamba) que están 
vertiendo sus aguas contami-
nantes, sin tratamiento algu-
no, crudas, directamente al río 
Santa Fe. 

Hoy continúa estancada la 
ejecución de su saneamiento 
y ello pone en una situación 
muy delicada a la dirección de 
los donantes franceses frente a 
quienes aportaron dinero para 
ayudarnos. Ellos solicitan resul-
tados, no explicaciones. Ahora 
no hay combustible, cierto, lo 
cual se argumenta por Recur-
sos Hidráulicos como motivo 
del incumplimiento, pero antes 
lo hubo y no se ejecutó. Tam-
poco ha buscado una solución 
alternativa cuando lo cierto es 
que puede haberla. 

Hay que pensar como país, 
como pineros, como santafese-
ños y acabar de darnos cuenta 
de que mientras no saneemos 
el río Santa Fe de la forma que 
sea, el balneario no recibirá la 
acreditación médica para aten-
der a nuestros pacientes y al 
turismo de salud extranjero. 
Fuente de divisas, de ingre-
sos, que convirtiera a Santa Fe 
(como está publicado): “en el 
tercer polo turístico de Cuba, 
antecedido solo por La Habana 
y Varadero”.  

             /Renide Bermúdez 
Jiménez, vicepresidente del 

consejo popular La Fe/

POSIBLE CAMBIO DE 
ESTRATEGIA 

La nueva dirección de Recur-
sos Hidráulicos ha respetado el 
proyecto convenido y no reali-
zaron gastos en divisas sin con-
sultarnos, como ocurrió con la 
jefatura anterior. Algo positivo.

También resulta relevante 
que ahora, en el encuentro de 
conciliación, estuvo represen-
tado el Gobierno municipal en 
la persona del viceintendente 
que atiende las construccio-
nes. Luego uno de sus espe-
cialistas estuvo con nosotros a 
tiempo completo en el recorrido 
de chequeo por las lagunas de 
oxidación y las discusiones de 
trabajo. También estaba el vice-
presidente del consejo popular 
La Fe; esto no había ocurrido 
antes.

Por primera vez se discutie-
ron ideas nuevas, otras solucio-
nes, lo que implica un posible 
cambio de estrategia, atempe-
rado al momento actual por el 
cual transita el país.

Estaremos en La Habana, 
como fi nal de esta visita, inter-
cambiando con las más altas 
autoridades. Nos acompañarán 
en esta gestión –también por 
primera vez– los representan-
tes pineros del Mincex y Recur-
sos Hidráulicos. Allá debemos 
lograr, de conjunto, la asigna-
ción del combustible necesario 
para efectuar los trabajos de 
movimiento de tierras y acon-
dicionamiento necesarios para 
que las aguas negras del pobla-
do reciban el tratamiento con-
veniente y no continúen siendo 
vertidas al río con toda su carga 
contaminante.

Si lo logramos o no está por 
verse. Son 20 toneladas de 
combustible las que hacen fal-
ta. Comprendemos que en es-
tos momentos no es tan senci-
llo porque implicaría reajustes 
drásticos en otros lugares.

De no lograr el combustible 
no puede acometerse el pro-
yecto vigente. Entrarán en jue-
go entonces las nuevas ideas 
o posibles soluciones alternati-
vas. Cualquiera me parece bue-
na si contribuye a descontami-
nar el río.

No deseo parar este pro-
yecto de colaboración, aun si 
la parte cubana no logra cum-
plir lo que le corresponde del 
convenio. Nuestra Asociación 
tiene también un compromiso 
moral con los financistas fran-
ceses.

                       /Pierre-Marie 
Gosselin, representante de 

la Asociación Francesa: 
Energía Solidaria con la Isla 

de la Juventud, Cuba

Un proyecto económico 
con repercusión a largo 
plazo. Sustentado 
por una asociación de 
trabajadores eléctricos 
franceses como ayuda 
solidaria
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POR Yuniesky La Rosa Pérez
FOTOS: Yoandris Delgado y 
cortesía de Leonardo Tromp

L A CARRETERA que co-
munica los poblados de 
La Fe y La Reforma se 
ha convertido en un tra-

mo de signifi cativa importan-
cia para la ganadería en la 
Isla de la Juventud. En los 14 
kilómetros de longitud de ese 
trayecto se encuentran encla-
vadas a ambos lados de la ca-
rretera, varias unidades don-
de se trabaja para recuperar 
e impulsar el ganado mayor y 
menor en el territorio. 

Entre todas, sobresale una 
bien particular donde se fo-
menta la cría de una especie 
que ha ido incrementando 
su relevancia en el munici-
pio. Se trata de la unidad 
nueve Lechería Bubali-
na La Fortuna, justo 
en un punto medio 
entre ambas lo-
calidades.

Si es usted fi el 
lector del pe-
riódico Victoria, 
dicha ubicación 
quizá le resul-
te familiar, pues 
hace alrededor 
de 15 días en es-
tas propias páginas 
se publicó un trabajo 
relacionado con el Centro 
Multiplicador Caprino, situado 
precisamente al frente de La 
Fortuna.

Separadas apenas por la 
carretera, en ambas unidades 
se fomenta la ganadería, aun-
que en especies diferentes. A 
la que nos referimos en esta 
oportunidad se dedica a la cría 
de búfalos. 

Al frente de ese colectivo se 
encuentra Leonardo Tromp 
Gallego –a quien todos co-
nocen como Chicho–, experi-
mentado ganadero jubilado y 
reincorporado que aporta sus 
conocimientos al servicio del 
desarrollo de esta rama en la 
Isla. 

Mirando un poco atrás, 
Tromp Gallego precisó que los 
primeros animales arribaron el 
31 de marzo del año pasado 
provenientes de la Empresa 
Genética de La Habana. 

“Llegaron 20 novillas y un se-
mental –apuntó Chicho–; des-
pués, en septiembre, entraron 
otra veintena de novillas y un 
pichón para semental, pero 
esta vez desde Camagüey. 
Estos últimos animales no 
vinieron en óptimas condicio-
nes, estaban mal alimentados 
y por consiguiente provocará 
una demora en la gestación y 
la producción de leche.

“La tecnología es de mante-
ner en una vaquería 40 repro-
ductoras y un semental, en-
tonces según vayan pariendo 
y sean destetados se traslada-
rán hacia otra unidad. Aquí la 
capacidad es de 40 hembras 
y un toro; no podemos tener 
más animales porque habría 
que traer otro semental y dos 
machos juntos no pueden 
coexistir, no montan porque se 
dedican a pelear todo el tiem-
po entre ellos”.

Destacó que este año han 
experimentado “seis partos lo-
cos. Así los llamamos porque 
no es la época habitual de los 
búfalos. Esta especie comien-
za a parir de septiembre a 

LA LA 
FORTUNA FORTUNA 
SE ABRE SE ABRE 

PASO ANTE LA PASO ANTE LA 
ADVERSIDADADVERSIDAD

noviembre, que es cuando aga-
rran el ciclo completo de casi 
200 días de lactancia.

“Las que dieron a luz en fe-
brero tienen una lactancia muy 
corta al parir en el período de 
sequía, cuando no hay prácti-
camente comida. Hoy tenemos 
seis en ordeño y estamos entre-
gando a la minindustria ubicada 
al frente, en el Centro Multipli-
cador Caprino, alrededor de 11 
a 12 litros de leche para la ela-
boración de queso”.

Tratándose de una especie 
con una envergadura y carac-
terísticas similares a las reses 
tradicionales, Leonardo señaló 
algunas de las particularidades 
que las diferencian.

“Si comparamos la búfala con 
la vaca, la primera selecciona 
cualquier tipo de hierba para su 
alimentación, es capaz de vivir 
en cualquier lugar, se adapta 
al medio que sea; además, tie-
ne un crecimiento más rápido, 
cuando un ternero o un añojo 
se desteta en 80, 90 o 100 ki-
logramos (kg), el búfalo nor-
malmente se desteta sobre los 
180 o 200 kg, lo que evidencia 
un crecimiento y una evolución 
más veloces.

“El búfalo pare todos los 
años, incluso el período de ges-
tación es de diez meses y diez 
días, mientras el de la vaca es 
de nueve meses, pero los bú-
falos procrean más rápido. Su 
sistema digestivo es diferente; 

este con una comida media 
promedia una cantidad de litros 
de leche que hoy no tienen las 
vacas aquí.

“Por supuesto, debemos ga-
rantizarles un acuartonamiento 
adecuado, aplicarles el antipa-
rasitario en tiempo. Siempre rei-
tero que este, así como la medi-
cina veterinaria, deben tener un 
carácter preventivo, antes de 
que llegue la enfermedad, pues 
de no aplicarse en tiempo re-
querirá de otros medicamentos 
para poder estabilizar la salud 
de los animales. Precisamente 
los índices de mortalidad que 
presentamos están relaciona-
dos con la parasitosis”. 

El experimentado ganadero 
lamentó la difícil situación que 
atraviesa esa zona, donde se 
ha complejizado mantener las 
condiciones idóneas en aras 
de aplicar la tecnología que se 
requiere para la crianza de esta 
especie.

“No poseemos en estos mo-
mentos áreas forrajeras, pode-
mos mostrar la caña sembrada 
en agosto del año pasado que 
prácticamente no nació, desde 
el evento climatológico Rafael 
aquí no ha llovido lo sufi ciente.

“También tenemos problemas 
con el acuartonamiento, hoy la 
unidad no cuenta con un perí-
metro. El alambre, que es un 
recurso fundamental, está cos-
tando entre 57 y 60 pesos el 
metro. Por suerte el búfalo es 
un animal muy dócil, siempre 
andan en manada y eso facilita 
el manejo”. 

Ponderó que cuenta con una 
laguna donde el ganado bebe 
agua y se recrea, sin embar-
go, en este instante permanece 
deprimida y el vital líquido les 
llega en pipa, alternativa que 
resuelve, pero a la vez eleva los 
costos, teniendo en cuenta la 
tensa situación existente con el 
combustible y el bajo coefi cien-
te de disponibilidad técnica de 
los medios de transporte.

La Fortuna dispone de un 
patrimonio que asciende a 42 
hectáreas de tierra limpias, con 
la posibilidad de continuar cre-
ciendo a partir del desmonte de 
áreas. 

“Si nos queremos montar en 
el mundo moderno que hoy se 
pide hasta seis ejemplares por 
hectárea, es preciso asegurar 
todas las condiciones, comida, 
forrajes... 

“Aquí en la Isla se habla de 

genética, pero los anima-
les nunca han comido lo que 
realmente deben. La vaca se 
alimenta para tres cosas: su 
mantenimiento, producción y 
reproducción. Si está mal ali-
mentada no se reproduce”.

En relación con el peso óp-
timo de un búfalo, detalló que 
un ejemplar de esta especie 
puede alcanzar los 700 u 800 
kilogramos (kg), sin embargo, 
aseguró que mientras más 
pese menos rendimiento y va-
lor tiene la carne.

“Un búfalo óptimo debe te-
ner menos de 36 meses y un 
peso promedio de 400 a 450 
kg; cuando pasan de ese pro-
medio el rendimiento en carne 
no es el mismo porque desa-
rrolla mucha grasa y tanto los 
nutrientes como el sabor cam-
bian”.

Por último, reveló que el 
Comandante del Ejército Re-
belde José Ramón Machado 
Ventura es el encargado de 
dirigir el programa bufalino en 
el país. “Incluso para cambiar 
el semental tengo que llamar 
a la dirección nacional y ellos 
se trasladan hasta acá. Según 
la política establecida estos 
cambios se efectúan cada dos 
años. De igual manera todos 
los meses debo enviar a esa 
instancia un informe actualiza-
do sobre el programa, acom-
pañado de imágenes y otras 
evidencias”, concluyó.

 Desde temprano, 
cuando apenas 

asoma la claridad, 
se procede al 

ordeño

Chicho asegura 
que el búfalo es un 
animal muy dócil 
y ello facilita su 
manejo 

A diario entregan de 11 a 
12 litros de leche para la 
elaboración de queso 

El ganado se recrea 
en la laguna que 

dispone la unidad
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TU PEDACITO PARA CULTIVAR

De todo paray A CARGO DE
Mayra Lamotte 

Castillotodos
DE LA LENGUA DE LA LENGUA 

MATERNAMATERNA

En toda Cuba, incluida la actual Isla de la 
Juventud, crece muy bien la uva cimarrona. 
Su producción es abundante, aunque son 
pequeñas y un tanto ácidas. Sin embargo, 
los conquistadores españoles, desde los 
primeros años de la colonia, prohibieron 
su cultivo o el de cualquier otra variedad. 
Para tomar vinos había que importarlos de 
la Madre Patria, aunque a veces llegaran 
medio avinagrados. Uno de los primeros 
monopolios y especulaciones comerciales 
que nos impusieron, como después fuera el 
tabaco.

La uva cimarrona como patrón de 
injertos, por su resistencia a plagas y 
enfermedades, resulta inmejorable. Mas, 
tenga en cuenta este detalle: a diferencia 
de otros injertos, el de uva precisa dejar un 
espacio de aire entre el patrón y la yema 
que se pretende adherirle. Solo así se logra 
que ambas se unan en su momento. 

A los dos años y medio estará usted 
disfrutando de su primera cosecha de uvas 
grandes, dulces y poco ácidas. Claro, no se 
me ocurre que haya injertado cimarrona con 
cimarrona, sino cimarrona con una variedad 
superior.La uva puede cultivarse a partir de semillas o esquejes, por 

experiencia prefi ero este último método

Oye, tú que dices que tu patria no es 
tan linda.
Oye, tú que dices que lo tuyo no es tan 
bueno.
Yo te invito a que busques por el mundo
otro cielo tan azul como es mi cielo
una luna tan brillante como aquella 
que se fi ltra en la dulzura de la caña  
un Fidel que vibra en la montaña 
un rubí, cinco franjas y una estrella.
Estribillo
¡Cuba, qué linda es Cuba! 
quien la defi ende la quiere más.

(*) Cantor de la Revolución cubana

LA LA 
CANCIÓNCANCIÓN

AUTOR: Eduardo Saborit Pérez
INTÉRPRETE: Carlos Puebla y sus 

tradicionales (*)

¡QUÉ LINDA ES CUBA!

¿Qué signifi ca una estatua 
ecuestre? El premio será la 
publicación del nombre de las tres 
primeras personas que llamen 
con la respuesta correcta a los 
teléfonos 46324724 y 46323229.

En una habitación hay cinco 
velas encendidas. Si se apagan 
cuatro, ¿cuántas quedan? 

Respuesta:
Las cinco porque se apagaron 

cuatro, pero quedan las cinco: 
una encendida y las otras cuatro 
apagadas; estas no se retiraron 
del recinto.

La maestra le pregunrta a Pepito:
– ¿Qué harías si te estuvieras 

ahogando en la piscina? 
Pepito le contesta:
– Me pondría a llorar mucho para 

desahogarme.

¿Cuál es el colmo de un constructor? 
–Llamarse Armando Torres.

Cubre la cebra su cuerpo, saca su 
lengua la cobra, come la hierba la cabra; 
aunque la cabra cubre a la cobra y la 
cebra cubre a la cabra: cobra, cabra y 
cebra comen en la sombra. 

¿Sabemos cuidar nuestros libros?
Los elementos ambientales y 

una mala preservación pueden 
deteriorarlos. Para mantenerlos en 
buen estado debemos colocarlos de 
manera adecuada en los estantes y 
protegerlos de la humedad, el polvo 
y la luz directa del sol. No los fuerce 
al abrirlos, tampoco coma ni beba 
mientras lee.  

MIL IDEAS

Prácticos y bellos.

Ella es una de los 
alumnos, fórmula válida. 

María es una de los mejores 
alumnos de la clase, es una 
frase válida para expresar 
la posición de una mujer 
dentro de un colectivo mixto, 
pues, aunque no se respeta 
formalmente la concordancia 
de género entre los dos 
elementos de la construcción 
gramatical, ocurre una 
concordancia por el sentido, 
la cual aclara que se trata de 
un elemento femenino dentro 
de un grupo donde existen 
hembras y varones.

CH
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T
E
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108 LIGA 
NACIONAL 
DE FÚTBOL

POR Yojamna Sánchez Ponce de León
FOTOS: Yojamna Sánchez y tomadas del Facebook institucional 
de la Casa de la Cultura Municipal  

POR Yuniesky La Rosa Pérez

FOTOS: Gerardo Mayet Cruz

Dan a 
conocer 

los 
premiados

La Isla golea a La La Isla golea a La 
Habana en casaHabana en casa
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Los ganadores del Encuentro 
Debate Municipal de Talleres 
Literarios Infantiles, desarrollado días 
atrás, fueron dados a conocer esta 
semana por el jurado creado para su 
edición del 2025.  

Una veintena de obras fueron 
presentadas esta vez y el jurado, 
integrado por los escritores Delfín 
Álvarez y Emilio Pantoja, en la 
categoría de Poesía, seleccionaron 
como primer premio a Hasta donde 
alcance el grafi to, de Ángel Armando 
Herranz; el segundo fue para El 
susurro del tiempo, de la autoría de 
Ling Siu Cordero; y el tercero, con 
reconocimiento por su empeño a favor 
de la literatura, recayó en Infancia, de 
Glenda González. 

“Hace solo unos meses que 
pertenezco al taller –expresó Ling 
Siu–, estoy comenzando y me siento 
muy bien. Descubrí que me apasiona 
la literatura y dentro de ella la poesía. 
Recuerdo que antes de empezar aquí 
buscaba la inspiración en cualquier 

lugar. Le dije a mi mamá que quería 
mostrar mi talento para escribir, que 
las personas escucharan lo que tengo 
para decir.

“Con El susurro del tiempo 
deseaba trasmitir que a veces no 
le damos la importancia que tiene 
y debemos aprovecharlo como el 
regalo que es”.        

De igual forma concedieron una 
primera mención especial a Yénifer 
de la Caridad Sánchez por Renacer, 
una segunda a Evelin Guerra, 
quien presentó Se me va como un 
suspiro, y la tercera fue a parar a 
manos de Brianna Janson por A mi 
madre. Yonathan Torres mereció 
el primer galardón en Décima con 
Reminiscencias.  

En Narrativa los laureados 
resultaron Ana Frank Hernández, 
autora de Un niño triste, Aleanis Pita 
por Anhelo, y Alexa de Jesús Asan 
con Un regalo especial.  

Se otorgaron dos menciones 
especiales a Grabiela Almaceda 
por Tornado y a Milena Silva por su 
propuesta El anhelo de Lila. 

Los talleres y el Encuentro Debate 
Municipal de Talleres Literarios 
Infantiles surgen con el propósito 
de incentivar y promocionar la 
creación literaria en niñas, niños y 
adolescentes. 

ENCUENTRO DEBATE 
MUNICIPAL DE TALLERES 
LITERARIOS INFANTILES

Ángel Armando Herranz fue merecedor del primer premio en poesía

La adolescente Ling Siu Cordero dijo 
haber encontrado en la literatura su 
pasión

Todas las casas comunales 
desarrollaron el evento al unísono días 
atrás

El equipo de fútbol de la Isla de la Ju-
ventud se afi anzó en el tercer escaño del 
grupo A del Torneo Apertura de la 108 Liga 
Nacional de Fútbol, al someter con facili-
dad tres goles por cero al once de La Ha-
bana en la última jornada disputada en la 
cancha del Rodeo Viejo de Nueva Gerona.

La sonada goleada de los locales que 
constituyó la segunda victoria consecutiva 
de los pineros en la justa tuvo como prota-
gonistas al defensor Hairt Zayas Casals, 
quien abrió el marcador en el minuto nue-
ve de partido y de manera especial al pun-
ta de lanza del ataque pinero Dariel Torres 
Leguen, encargado de poner cifras defi ni-
tivas al encuentro con un doblete anotado 
en los minutos 16 y 87.

Con este resultado la escuadra dirigida 
por el estratega Elvis Pina Sotomayor con-
fi rma la reacción experimentada en este 
último tramo de la competición, en la cual 
mantienen aún vivas las esperanzas de 
asaltar el segundo escaño de la llave y op-
tar por una de las plazas que se otorgarán 
a los mejores segundos lugares, rumbo al 
Torneo Clausura donde se defi nirá al cam-
peón de Cuba. 

Sin embargo, el abultado marcador 
refl ejado en el choque entre pineros y 
capitalinos del pasado sábado no dejó a 
nadie indiferente, ni propios ni a extraños, 
despertando la curiosidad 
de muchos afi cionados que 
se preguntan si esta fue la 
primera victoria de la Isla de 
esta magnitud frente a uno 
de los seleccionados histó-
ricos del balompié nacional.

Pues bien, buscando en 
los archivos gracias a la co-
laboración de Juan Carlos 
Labrada Torres, asisten-
te del director técnico del 
equipo, pudimos encontrar 
un triunfo de la escuadra de 
la Isla sobre el elenco de La 
Habana con idéntico mar-
cador de tres dianas por 

cero hace ocho años atrás.
El histórico éxito se remonta 

al cinco de marzo del 2017, en 
un partido correspondiente al 
grupo C de la Liga Nacional de 
Fútbol efectuado en el estadio 
Luis Pérez Lozano de la bella 
ciudad de Cienfuegos.

Dicho desafío constituye his-
toria imborrable del fútbol pine-
ro no solo por el espectacular 
resultado fi nal, sino también 
porque nuestro estelar goleador 
Yoandir Puga Estévez marcó un 
doblete con el cual arribó a la 
sobresaliente cifra de 100 goles 
en los clásicos nacionales.

El rifl e –como se bautizó al ariete pinero– 
inscribió su nombre en los anales del fútbol 
nacional al enviar la esférica al fondo de las 
redes en los minutos 13 y 78, completan-
do así una hazaña que pocos en el pano-
rama balompédico doméstico han logrado 
conseguir. El otro tanto de ese memorable 
juego llevó la fi rma de su coequipero Ale-
jandro Portal al minuto 18.

Tras este breve repaso a la historia, ya 
volviendo al presente, a pesar de la sonro-
jante derrota del sábado, la escuadra de 
La Habana se mantiene con comodidad 
en la punta del grupo A con 17 unidades, 
secundada por el elenco de Artemisa que 
acumula diez puntos, dos más que el con-
junto de la Isla de la Juventud que suma 
ocho en la tercera plaza, mientras los mu-
chachos Pinar del Río cierran la clasifi ca-
ción del cuarteto A con cinco cartones. 

Precisamente los vueltabajeros –ocu-
pantes del frío sótano– debieron ser los 
próximos rivales de los nuestros aquí en 
la cancha del reparto 26 de Julio este fi n 
de semana, pero las difi cultades con la 
transportación imposibilitó que los más 
occidentales arribaran en tiempo al mu-
nicipio. 

Este, como otros partidos, será repro-
gramado. En próximas ediciones el Victo-
ria les ofrecerá los detalles. 

Con esta victoria el once pinero acumula su segundo triunfo 
consecutivo y se afianza en el tercer escaño del grupo A
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TOGAS NEGRASTOGAS NEGRAS, 

BATAS BLANCASBATAS BLANCAS

POR Guillermo Ortega 
Castillo (*)

La verdad y nada más La verdad y nada más 
que la verdadque la verdad

mayo
202524

Imagina una escena de película: un detective 
conecta cables a un sospechoso, la música sube 
y un polígrafo –la famosa “máquina de la verdad”–
promete revelar si miente. Ahora, baja el volumen: 
esto no es ciencia, es puro teatro. Si valoramos la 
justicia y la verdad, necesitamos mirar más allá del 
espectáculo. El polígrafo no es el héroe que nos 
venden. Vamos a explorar por qué y cómo pode-
mos buscar la verdad de manera más justa.

EL POLÍGRAFO: TRUCO DE NERVIOS
El polígrafo mide cosas simples: el pulso, la 

respiración, el sudor en tus manos. La idea es 
que, si mientes, te pones nervioso y la máquina lo 
capta. Suena genial, pero hay un problema: no es 
tan simple. Tu corazón puede latir rápido porque 
tienes miedo, tomaste café o no dormiste bien. ¿Y 
sabes qué? Eso se ve igual en la máquina que 
una mentira.

Estudios serios lo confi rman. En los años ’90, 
un grupo de expertos encontró que los polígrafos 
se equivocan hasta en un 40 por ciento (%) de los 
casos. Es como tirar una moneda al aire y espe-
rar justicia. La Asociación Americana de Sicología 
dice que, en el mejor de los casos, aciertan un 70 
%, pero solo en pruebas perfectas que no existen 
en la vida real. Obviamente no podemos confi ar en 
algo tan frágil.

Hay más: dos casos históricos, Frye y Daubert 
dejaron claro que la ciencia debe ser confi able 
para usarse en un juicio, y el polígrafo no pasa la 
prueba. En 1998, un caso llamado Estados Unidos 
vs. Scheff er lo remató: los jueces dijeron que los 
polígrafos confunden más de lo que ayudan. Pero, 
increíblemente, todavía se usan en interrogatorios, 
entrevistas de trabajo y hasta para decidir quién 
entra a un país.

Piensa en esto: Aldrich Ames, un espía que trai-
cionó a EE. UU., pasó varias pruebas de polígrafo 
como si fuera un juego. Mientras tanto, tu vecino 
podrá jurar que no robó el microondas, pero si su 
pulso sube, ya sabes: mejor que haya un buen abo-
gado cerca. Por tanto, amigo lector, cuidado con el 
humo que vende Hollywood, sin un consenso cien-
tífi co “a prueba de balas” las gráfi cas coloridas solo 
sirven para confundir, nunca para convencer.

EL MISMO LOBO CON PIEL DE ALGORITMO
No hace falta ser un genio para engañar a un 

polígrafo, basta con buscar en Internet: apretar los 
dedos del pie, imaginar algo triste o respirar hondo 
puede hacer que la máquina vea lo que quieres. 
Y por supuesto, detrás de cada polígrafo hay una 
persona, con sus propios prejuicios, tratando de 
leer esas líneas como si fueran un mapa de la ver-
dad. Entonces el asunto no es muy objetivo que 
digamos, ¿verdad? 

Pero aquí no termina: en muchos lugares, si te 
niegas a la prueba parece que escondes algo. “Si 
eres inocente, ¿por qué sudas?”, te dicen. Pero, 
¿dónde queda tu dignidad cuando tu cuerpo –tu 
pulso, tu sudor, ¡tu vejiga!– se convierte en testigo 
contra ti?

LA VERDAD SIN CABLES
El polígrafo no es la estrella que nos prometie-

ron, los porcientos lo sitúan más como espectáculo 
que como ciencia. Es el vestigio de una era que 
confunde innovación con certeza. Sus errores, 
ciencia dudosa y daño humano lo descalifi can. La 
verdad no necesita algoritmos: vive en nuestra ca-
pacidad de escuchar y pensar. 

Apaguemos las máquinas y dejemos atrás el 
teatro. Se necesita una justicia que brille con certe-
za, no con ilusiones. 

(*) Máster en Sicología de la Salud

De interés general resulta que el Gobierno pueda 
tomar medidas correctas que enrumben mejor los 
procesos económicos; de estos, entre otras cosas, 
depende y mucho el mejoramiento del nivel de vida 
a disfrutar por los pineros. Mas ese golpe de timón 
acertado, con sus correcciones constantes a babor o 

estribor, no se logra vía satélite. 
Requiere tener los pies en la tierra y a partir de resulta-

dos económicos concretos, refl ejados en datos que debe 
acopiar la Ofi cina Nacional de Estadística e Información 
(Onei) que, aquí, radica en Nueva Gerona.

Yadira Montada Montano es su directora, y de lo que 
fi ltre su ofi cina y depure dependen las coordenadas que, 
a través de esa entidad, suban al Gobierno local como 
pautas aconsejables para lograr un mejor desempeño. 
En otras palabras, sin datos todo quedaría expuesto a 
la inspiración, a la voluntad, y no a un riguroso proceder 
científi co. Es, por ello, obligación de cada actor econó-
mico tributar los suyos, contribuyen a que las decisiones 
superiores sean más certeras y oportunas.

En cuanto a las mipymes, esto parece que no se ha 
comprendido todavía. “Somos el remate del proceso que 
ofi cializa a estos actores económicos –concreta Yadira–. 
Vienen a nosotros al terminar su documentación con la 
Ofi cina Nacional de Administración Tributaria (Onat); y 
como último paso les corresponde realizar su inscripción 
en la Onei.

Para el aporte de sus datos se establece un conve-
nio informativo donde se consignan las fechas de entrega 
y qué información deben tributar. Estas son al cierre de 
cada trimestre, según demanda el Modelo 0034. Reco-
ge sus indicadores económicos, recursos humanos, ser-
vicios prestados, ventas... Un extracto completo de sus 
estados fi nancieros”.

Sin embargo, y aunque cada mipyme tiene su Espe-
cialista en Gestión Económica y un Órgano de Control y 
Fiscalización para exigirle el cumplimiento de sus obliga-
ciones, “…de las 75 mipymes registradas en esta ofi cina 
solo 42 han hecho convenios con nosotros y de estas –al 
cierre del primer trimestre– 31 dejaron de informar”.

La mayoría se arriesga a que les suspendan su au-
torización comercial o se aplique lo previsto en el De-
creto-Ley 91 por el cual se rige la Dirección Integral de 
Supervisión. Allí está conceptuado como falta grave no 
tributar información a la Onei y, en consecuencia, puede 
ser penalizado como corresponde a infracciones de esta 
categoría. 

¿Hará falta llegar a tales extremos? 
Consideramos que no es imprescindible, pero la situa-

ción actual no puede continuar, desestabiliza el control 
económico del territorio. La realidad es tan seria que cada 
uno de los implicados debe considerarse convocado de 
urgencia, evitar complicaciones mayores y hacer transpa-
rente su situación fi nanciera en el plazo más breve. 

A 130 años de la caída en combate de José 
Martí la Isla inició la Jornada por el Día del Tra-
bajador Jurídico, durante un encuentro en la de-
legación de base de la Fiscalía en el territorio con 
la presencia de profesionales del sector, trabaja-
dores y estudiantes de Derecho, así como directi-
vos, quienes expresaron su rechazo al genocidio 
del pueblo palestino, su compromiso de seguir 
aportando al ordenamiento legal de la nación, a 
la superación y la cultura jurídica de la población, 
entre otras acciones.

José Antonio Quiñones Chirino, miembro del 
Consejo a nivel de país de la Unión Nacional de Ju-
ristas de Cuba (UNJC) vicepresidente aquí de esa 
organización, destacó la participación de los jóve-
nes en sus colectivos y durante una jornada que con 
el lema central UNJC por Cuba: Unidos y victoriosos
se extenderá hasta el 14 de junio al calor de la ce-
lebración del aniversario 48 de la organización, que 
cada año se recuerda el ocho de junio y promueve 
el intercambio de unos 200 integrantes aquí y su 
accionar con la sociedad, la labor científi ca, univer-
sitaria y demás misiones.

Dijo que entre las actividades sobresalen encuen-
tros de generaciones y con juristas de universidades 
de Argentina que visitan la Isla, cursos, donaciones 
voluntarias de sangre, faenas dedicadas a la produc-
ción de alimentos, limpieza y embellecimiento en sus 
colectivos e instituciones aledañas, reconocimientos 
a las mejores delegaciones de base y trabajadores, 
topes deportivos, culturales, así como otras tareas 
relativas al enfrentamiento a las drogas y a todas las 
expresiones de violencia.

En el matutino realizado el lunes 19 de mayo 
en la Fiscalía pinera estuvo presente, además, Yo-
raima Furones Torreblanca, secretaria general del 
Buró Municipal del Sindicato de la Administración 
Pública. 

El Día del Trabajador Jurídico no solo comprende 

a los graduados en Derecho, sino a todo el personal 
que los apoya en sus labores profesionales. El ocho de 
junio fue escogido para homenajear a los trabajadores 
de este sector en el país porque ese día, del año 1865, 
el líder independentista Ignacio Agramonte discutió su 
tesis para graduarse como Licenciado en Derecho Civil 
y Canónico, en la Universidad de La Habana.

Mipymes registradas en la Onei 
municipal. Convenios informativos. 
Decretos, incumplimientos y derivaciones

Yadira Montada 
Montano, directora 
de la Onei municipal

TEXTO y FOTO: Wiltse Javier Peña Hijuelos

Inician Jornada 
por el Día del 
Trabajador 

Jurídico

TEXTO y FOTO: Diego Rodríguez Molina
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